
10
本版编辑 /吴四清 视觉设计 /窦云阳2020 年 4月 18日 /星期六 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmwhb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

人物 汇文 体

不
讨
喜
的

不
好
演

郭
京
飞
：

一
部
献
给
成
年
人
的
剧

12集 正好

———对话郭京飞

安全防护
享天伦之乐

曾伴随中国女排 2016年里约
奥运会的中国女排体能师雷特今

年转赴荷兰女排当体能师。马蕴雯
也跟着搬去荷兰，去年 8 月，女儿

铵铵在当地出生。按原计划，一月
份去美国拜访完雷特的家人后，再

飞赴上海看望亲朋好友，随后返回

荷兰继续工作，却没料到被“困”在
美国。

马蕴雯笑言，自己虽然用了
“困”这个字，但其实全家人都很享

受天伦之乐。雷特自称是排球界的
“冒险家”，掰指数来，过去 10年回

父母身边的日子屈指可数，甚至有
时候两三年才回家一次。“这是他近

年来在父母身边最长的一段日子，
我们都很珍惜。”马蕴雯说。

雷特的家位于弗吉尼亚州里
士满，雷特的两个妹妹都确诊轻

症，各自在家隔离，“他们的情绪很
平静，每天做好自我观察，跟我们

保持联系，目前问题不大。”马蕴雯
介绍说。

在雷特父母家里，马蕴雯和雷
特承担起了外出购物的工作，“最初

雷特也觉得疫情没那么可怕，看我

全副武装去超市不太理解，现在他
觉得我说得对。”

居家锻炼
被圈内推广

居家带女儿的日子，每天都很
忙碌。地下室被改造成了健身房，摆

满了雷特曾经在国家队带训时的训
练器械，他戏称这是自己的“宝贝玩

具”。马蕴雯成了他疫情期间的学
员，训练计划每天量身订做。此外，

雷特还制作蛋白粉饮料，为全家人

补充蛋白质。训练似乎对女儿铵铵

有天然的吸引力，雷特将她放在杠

铃下，两只小手竟然紧紧抓住杠铃，
“将来我们培养女儿打沙滩排球

吧。”雷特充满期待。
带着女儿，马蕴雯会出去打网

球，“那里没有人，每次去都是包场，
我们打球，女儿呼吸新鲜空气。”马

蕴雯说。原本她以为，两人都是业余

的，玩玩就好，没想到，雷特又犯起
了“职业病”，一板一眼指导她。雷特

喂球、她接球。
在雷特的指导下，马蕴雯球技

进步显著，身材也恢复到产前，而雷
特每天对她的训练也很严格。他们

的居家健身在朋友圈里传开，美国
朋友邀请他们参加线上采访，给大

家分享疫情中的锻炼方法，为社区
服务。荷兰女排则请雷特定期录制

视频，帮助队员在家保持运动，国家
队还将视频上传到官方网站，收获

大量粉丝点赞。

关心女排
想上海朋友

经朋友联系，马蕴雯从日本代
购了 200只口罩，运费不菲，随后，

国内好友也给她寄了一批口罩手套
等防护物资。“1月份我还在关心女

排的前队友们，如今她们反过来关
心我。”马蕴雯笑言，“目前我口罩够

用，你们先留给有需要的人吧。”

算起来，马蕴雯已有十个月没
回上海，女儿也还没和亲朋好友见

过面，而雷特也很想念上海生活。那
件大红色的印有“中国”的外套，是

雷特在荷兰和美国期间出门最爱穿
的。每当有人问起，你们来自哪里？

雷特总会骄傲地说：“我们来自中国
上海。”他希望，铵铵将来能讲各国

语言，其中，上海话和普通话一定要
说得好。将来，他还想带父母来上海

看一看。
本报记者 陶邢莹

出来的
团聚时光

    前女排国手马蕴雯
在美国的抗疫生活

    “美国疫情严重
吗？你需要口罩的话
跟我说，我给你寄。”
连日来，前中国女排
副攻马蕴雯不断收
到来自国内女排圈
的慰问。她回复道：
“我一切都好，全家
人都老实呆在家里
呢。”

因为疫情，马蕴
雯和爱人、前中国女
排体能师雷特以及 8

个月大的女儿滞留
美国，但也因此过了
足足 3 个月三代同
堂的日子。“疫情给
每个人的生活和工
作带来麻烦，但难得
的全家团聚时光，一
定要珍惜。”这是马
蕴雯的感慨。

困    他是《都挺好》

中恃宠而骄有些混
蛋的“妈宝男”苏明

成；如今摇身一变他
又成了《我是余欢

水》里懦弱窝囊的
“倒霉蛋”余欢水。说

起这部正热播的 12

集网剧，以及不断被

推上热搜的“余欢

水”，郭京飞直言接
这个角色出于使命

感———“这是我献给

成年人的一部剧”。
接戏前，郭京飞

也挣扎了许久：“小

人物特别不好演，何
况还是个不讨喜的。

12 集都在他身上，
我又没有一个那么

漂亮的脸蛋儿得以
支撑，要怎么能有看

头？只有把细节做细
致、做极致，让人物

鲜活。”
剧集播出后，炸

出了很多困于生活
夹缝中的“余欢水

们”，人们在这个被
老婆嫌弃、被老板厌

弃、被兄弟抛弃甚至
被邻居唾弃的“余欢

水”身上频频看到自
己的影子。对于“人人

都是余欢水”的说法，

郭京飞说：“绝大多数
的人都是大时代中的

小人物，很难逃脱生
活在夹缝中的命运，

所以接这部戏带着使
命感，这是一部献给

成年人的剧。”
有人说，余欢水

之所以活成这个倒
霉样，是为苏明成还

债来的。确实，在剧
中，余欢水不断挑战

“走背运到底能背到
什么程度”。就在一张大单即将谈成之际车祸了，

然后命运逆转，接着就是被生活的钝刀不断磋
磨———占个小便宜被罚扫厕所、要兄弟还钱结果兄

弟也没了，老婆出轨还要埋怨他不成器，就连电梯

里要求邻居遛狗拴绳的“正义之举”也被无理怼回。
余欢水的经历让人看着好笑，却又笑得悲凉。

网络上对于这究竟是喜剧还是悲剧的讨论持续至

今，郭京飞对此倒不纠结，高级的喜剧肯定有灰色

的底子，真正的悲剧也会有好笑的面皮。但无论悲
喜，都需要全心全意地去相信这个角色，投入表

演。对郭京飞而言，演好余欢水的关键是找到那个
魂，并且保持真挚。

剧中余欢水摔在马路牙子那一幕，被制成动图
在网络流传。那一跤摔得人肝胆俱裂，虽说借用了

米菠萝等技术处理，却是郭京飞实打实用肉身摔出
来的效果。这是他作为演员的坚持：“简单地模仿，

这种表演是低级的。要演到人物心里，就要亲身分
享他的痛苦和快乐。这是焦菊隐先生

教的心象学，也是我想要追求的

‘灵魂附体’。”

本报记者 朱渊

    记者：《我是余欢水》 只有 12集是否节奏过快，

会挑战国内观众的观剧习惯？

郭京飞：这个节奏快吗？这不就是一个正常戏的
节奏吗？因为据我所知很多观众看电视剧都是要调
到两倍速四倍速的，干嘛要这样呢？干嘛要这样折磨

观众呢？我们好好地把该剪掉的都剪掉，这不是对观
众的尊重吗？所以我觉得这个戏不是节奏快，是一个

正常的节奏。讲故事就应该这样。

记者：这部剧从前期的丧、压抑，到后期的强反
转，让观众看得“很爽”，有观点说，它是写实风格与

荒诞手法的集中体现，你对这个观点是怎么解读的？

郭京飞：这是一个格式还比较工整的荒诞现实
主义网剧。我以前在演话剧的时候，是演过很多很多
荒诞剧。我希望观众朋友不要在这个上面太较真，因

为荒诞剧是把这个人生很多匪夷所思的状况都浓缩
了，看似荒诞，其实是一种比喻。

记者：如何去为自己的每一个喜剧角色寻找“灰
色的底”？

郭京飞：灰色底要靠剧本的。剧本是很关键的，
这我没法自己找。喜剧的故事，非常重要。这得要有
一个灰的底，才可以再往上抹色彩。如果没有这个底

那上来就是闹剧了。
记者：你会和余欢水做真心朋友吗？最想对他说

什么？

郭京飞：我会和余欢水做好朋友，然后告诉他好
好地活下去。这个余欢水可不傻，他很聪明。一个创

业者因为一次谎言导致了他又撒无数次谎，然后把
人生变成了一个恶性循环。

记者： 您觉得塑造市井小人物最难的地方在
哪里？

郭京飞：塑造任何角色其实都不容易。难的是
你又要演一个这个人的外壳儿，你还得演这个人

的灵魂，然后同时还要保证真挚。如果简单地模仿
一个人的表演，其实是低级的，是哗众

取宠的。要演到人物心里去，然
后要分享他的痛苦和他

的快乐。

余
欢
水

强反转 真爽

■ 马蕴雯在地下室锻炼

■

《我
是
余
欢
水
》剧
照

■ 郭京飞又演小人物


